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CONSEQUÊNCIAS DA 
TENTATIVA DE GOLPE

A tentativa de golpe ocorrida no Brasil no 
dia 8 de janeiro é um evento que pode ter 
consequências graves e duradouras para a 
democracia brasileira. Embora o episódio 
tenha sido contido, ele expôs a fragilidade 
das instituições democráticas e a ameaça 
representada pelos grupos extremistas 
que estão dispostos a usar a violência para 
impor suas ideias.

Uma das consequências mais imediatas 
da tentativa de golpe é o aumento da 
polarização política no país. As tensões 
entre os apoiadores e opositores do 
presidente Jair Bolsonaro têm se 
intensificado nos últimos meses, e a invasão 

jornalismo@cinformonline.com.br
Edvar Freire Caetano | jornalista DRT | 591/SE
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do Congresso Nacional só serve para 
aumentar a polarização e aprofundar as 
divisões na sociedade brasileira. Isso pode 
levar a uma paralisia política e dificultar 
a adoção de medidas necessárias para 
enfrentar os problemas do país.

Outra consequência importante é 
o enfraquecimento das instituições 
democráticas brasileiras. Embora o 
Congresso Nacional tenha conseguido 
resistir à invasão, a tentativa de golpe 
deixa claro que as instituições estão sob 
pressão e que é necessário fortalecê-las 
para garantir a estabilidade política e a 
continuidade da democracia. Além disso, 
a falta de confiança nas instituições pode 
levar a um aumento da descrença na política 
e da apatia cívica, o que seria prejudicial 
para o desenvolvimento do país.

Uma das consequências mais imediatas 
da tentativa de golpe é o aumento da 

polarização política no país. 
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VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

A tentativa de golpe também pode ter 
consequências para a economia brasileira. 
O Brasil já vinha enfrentando uma crise 
econômica antes da pandemia de Covid-19, e a 
instabilidade política pode afastar investidores 
e prejudicar ainda mais a economia do país. 
Isso pode levar a um aumento do desemprego, 
da pobreza e da desigualdade social, o que 
seria um retrocesso para o país.

Em resumo, a tentativa de golpe ocorrida 
no dia 8 de janeiro é um episódio que deve 
ser encarado com seriedade e preocupação. 
É fundamental que as autoridades brasileiras 
ajam com firmeza para garantir a estabilidade 
política e a continuidade da democracia 
no país. Isso requer o fortalecimento das 
instituições democráticas, o diálogo entre 
as diferentes forças políticas e sociais, e o 
respeito aos valores democráticos, como a 
liberdade, a justiça e a igualdade. Somente 
assim será possível superar a crise atual e 
construir um futuro melhor para o Brasil.

EDITORIALOPINIÃO

VOLTAR PARA
PRIMEIRA PÁGINA
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EDITAL E LICENÇA AMBIENTAL
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Este colunista não vai aqui falar do político 
“A” ou do político “B”, e nem questionar se 
o mesmo é apoiador do ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) ou do atual presidente Lula 
(PT), mas a cobrança do titular deste espaço 
é “genérica”, como deve ser, porque é para a 
bancada federal de Sergipe como um todo: 
seus membros, eleitos em 2022 ou que já 
possuíam um mandato concedido pelo povo, 
precisam fazer mais por Sergipe. E, se for o 
caso, devem cobrar do governo federal!

OPINIÃO
1/24

HABACUQUEVILLACORTE

habacuquevillacorte@gmail.com

JORNALISTA

BANCADA FEDERAL 
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MAIS COM SERGIPE
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Já estamos nos encaminhando para o quinto 
mês do governo Lula que, gostando ou não, 
falou muito mais do que fez em pouco mais de 
100 dias de mandato. Sem contar as viagens 
internacionais que, diga-se de passagem, tem 
sido uma “festa”, com a justificativa de que 
era preciso “reaproximar o Brasil do exterior”; 
o que vimos foi uma declaração infeliz sobre 
a guerra entre Rússia e Ucrânia, e que findou 
merecendo uma reparação pública diante do 
“desconforto internacional” causado...

Mas voltando aos senadores e deputados 
federais de Sergipe, que suaram muito, que 
lutaram para vencer uma eleição dura e das 
mais concorridas, é hora de dizer “onde 
querem chegar”! Este colunista fala com 
propriedade porque já havia feito cobranças 
similares de outras bancadas, anteriormente. 
É bem verdade que ainda é cedo, e o espaço 
poderia esperar um pouco mais para 
cobrar, mas tem muita gente precisando de 
respostas do poder público que não pode 
esperar nem mais um dia...

No dia 15 de fevereiro passado, Lula esteve 

2/24CINFORMANDOOPINIÃO
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com sua comitiva visitando as obras da 
duplicação da BR-101 – que ele prometeu 
entregar e nunca concluiu – e mais uma vez 
anunciou um “término” para a obra. Já se 
passaram quase três meses desta visita e não 
existe qualquer informação de que o trecho 
de Aracaju a Propriá estará pronto em breve! 
Os petistas não gostam, mas justiça seja 
feita, nos últimos tempos, o governo que mais 
“adiantou a obra” foi o de Jair Bolsonaro. 

Após todos esse tempo pouco se viu a 
bancada federal sergipana fiscalizar e cobrar 
o andamento das obras de duplicação; como 
também o início da revitalização prometida 
da BR-235, que liga a Grande Aracaju à região 
Agreste. É bem verdade que nossos senadores 
e deputados já usaram a tribuna, participam 
de reuniões em órgãos e Ministérios, têm 
prestigiado eventos em Sergipe, mas mesmo 
no início, pouco se tem no nosso Estado de 
ações do novo governo. 

Há um entendimento por parte de alguns 
formadores de opinião que, se tivéssemos uma 
bancada federal mais unida e atuante, mais 
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ações do governo federal viriam, independente 
de ser situação ou oposição, independente 
de cor partidária. O governo de Fábio Mitidieri 
(PSD) e os governos municipais sergipanos 
precisam de um olhar mais atento da 
presidência da República. É mais ação e menos 
discurso! O tempo das “promessas” ficou na 
campanha eleitoral...

CINFORMANDOOPINIÃO

VEJA ESSA!
Foram aprovados no Plenário da Assembleia 
Legislativa de Sergipe os projetos de Decreto 
Legislativo nº 01/2023 e nº 02/2023, de autoria 
da Mesa Diretora, indicando o ex-deputado e 
procurador do Estado (aposentado), Venâncio 
Fonseca Filho para  membro do Conselho 
Superior da Agência Reguladora de Serviços 
Públicos do Estado de Sergipe (AGRESE) e 
o advogado José Carlos Felizola Filho, para 
assumir a vaga de conselheiro do Tribunal de 
Contas do Estado de Sergipe (TCE/SE), em 
substituição ao conselheiro Carlos Pinna, que 
faleceu recentemente.

VENÂNCIO & FELIZOLA II
Os dois postulantes aos cargos (indicados pelo 
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governador Fábio Mitidieri) foram sabatinados 
pelos deputados estaduais e tiveram os nomes 
aprovados. Na votação o nome de Venâncio 
Fonseca foi aprovado por maioria, apenas 
com o voto contrário da deputada Linda 
Brasil (PSOL). Já o nome do advogado Carlos 
Felizola, apesar de a votação ser secreta, os 
parlamentares anunciaram o voto favorável, 
durante Questão de Ordem e ao final da 
votação, o resultado foi unânime.
 
OLHA O GAIATO!
Durante as votações dos dois conselheiros 
na Alese, um para o TCE e o outro para a 
AGRESE, um “gaiato” soltou essa: a diferença 
é que um conselheiro é “original” e o outro 
é o “genérico”. A colocação divertiu todos os 
presentes, inclusive Venâncio, que também 
não resistiu à brincadeira. 

COMBUSTÍVEL BATIZADO I
Este colunista é amigo de empresários do 
ramo de combustíveis, mas entende que 
precisa fazer um alerta, generalizando, 
porque a sociedade está sendo prejudicada: 
são inúmeros os registros em postos 
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de gasolina de reclamações, onde os 
consumidores alegam que se sentem lesados 
por conta de combustíveis (gasolina e álcool) 
supostamente adulterados. 

COMBUSTÍVEL BATIZADO II
A coluna faz um apelo aos órgãos 
fiscalizadores no sentido de acompanhar 
de perto, de montar uma espécie de “força-
tarefa”, nos postos da capital e do interior, para 
verificar se todos estão cumprindo ou não com 
as normas, com as exigências. O preço dos 
combustíveis continua alto e os consumidores 
não podem ser prejudicados. Todos devem ser 
fiscalizados e os resultados divulgados. 

TCE I
Integrantes do corpo técnico do Tribunal 
de Contas do Estado (TCE/SE) estiveram 
no município de Cristinápolis, em etapa 
preliminar da auditoria extraordinária 
aprovada pelo colegiado devido ao impasse 
orçamentário que impede o início do 
ano letivo 2023 na localidade. A medida 
tem como foco os poderes executivo e 
legislativo, com a perspectiva de apontar 
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as causas que levaram à situação atual, 
além de responsabilizar agentes públicos 
em eventuais casos de omissão que tenham 
contribuído para o não início das aulas.

TCE II
A visita in loco ocorreu no dia seguinte 
à deliberação do Pleno, decorrente de 
propositura do conselheiro substituto Rafael 
Fonsêca, relator dos processos vinculados a 
Cristinápolis. “Mesmo no feriado, entendemos 
que deveríamos iniciar os trabalhos desde já, 
visto o absurdo que ocorre neste município, 
onde divergências político-administrativas têm 
prejudicado a aprendizagem de milhares de 
crianças”, pontuou Fonsêca, que já recebeu as 
primeiras informações dos técnicos. 

RAFAEL FONSÊCA I
Neste primeiro momento, os integrantes da 
Corte de Contas visitaram quatro escolas 
que estão em reforma, reuniram informações 
junto a representantes da Prefeitura e da 
Câmara e constataram outra situação 
preocupante: a crescente desistência entre 
alunos já matriculados. “Fomos informados 

CINFORMANDOOPINIÃO
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de que no ano passado foram matriculados 
3800 alunos; este ano, eram 3500, mas 
com a demora para o reinício das aulas este 
número já está em 3286”, acrescentou o 
conselheiro substituto, antecipando que será 
necessária a recomendação para que seja 
feita busca ativa por alunos. 

RAFAEL FONSÊCA II
Ainda segundo Fonsêca, em paralelo ao 
trabalho do TCE, há a expectativa para que 
na sessão ordinária da próxima terça-feira, 
25, a Câmara Municipal de Cristinápolis 
aprove projeto que viabilize a contratação do 
serviço de transporte escolar, o que já seria o 
suficiente para a retomada das aulas.

PRÊMIO INNOVARE I
Na próxima segunda-feira (24), a partir das 
17h, no Museu da Gente Sergipana, ocorre o 
lançamento regional do Prêmio Innovare, a 
maior premiação jurídica do país, que este 
ano, completa 20 anos e terá como destaque 
o tema Defesa da Democracia e do Estado 
de Direito. Em recente visita ao Tribunal de 
Contas do Estado (TCE/SE), o advogado 

CINFORMANDOOPINIÃO
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Carlos Augusto Monteiro Nascimento, 
consultor do Prêmio Innovare em Sergipe, 
entregou o convite do evento ao conselheiro 
presidente, Flávio Conceição. 

PRÊMIO INNOVARE II
O Innovare tem como objetivo o 
reconhecimento e a disseminação 
de práticas transformadoras que se 
desenvolvem no interior do sistema de 
Justiça do Brasil, independentemente de 
alterações legislativas. As inscrições para o 
Prêmio podem ser realizadas até o dia 8 de 
maio, para mais informações e acesso ao 
regulamento: clique aqui.

GREVE NO DETRAN I
Em assembleia dos servidores do DETRAN/
SE, em votação unânime, foram definidas 
paralisações semanais no mês de abril, 
diante da ausência de diálogo concreto, 
e avanços na estrutura da carreira do 
servidor do DETRAN/SE que, segundo a 
categoria, hoje consta com pouco menos 
de 200 servidores, gerando um mínimo 
impacto aos cofres públicos.

CINFORMANDOOPINIÃO
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GREVE NO DETRAN II
Os servidores do DETRAN/SE alegam ainda 
que foram os que tiveram o menor reajuste 
salarial entre todos as categorias integrantes 
da Administração Indireta do Poder Executivo 
Estadual, vinculado à Secretaria de Estado 
da Segurança Pública. “Diante do impasse 
com o governo em atender as solicitações de 
melhorias, a categoria decidiu estabelecer um 
cronograma de PARALISAÇÕES para este mês, 
além de estado de atenção para uma possível 
GREVE GERAL”.

GREVE NO DETRAN III
A primeira paralisação ocorrerá no próximo 
dia 25 (terça-feira) de abril de 2023, às 7 
horas, em todas as unidades do Detran no 
Estado de Sergipe, inclusive as CIRETRAN’S do 
interior, as quais ficarão sem a disponibilização 
dos serviços a sociedade sergipana. A 
concentração e ato público será realizado 
pelo Sindicato dos Servidores do Detran 
(SINDETRAN/SE), em frente à sede do órgão. 

DELEGACIA INAUGURADA
A Delegacia Especializada de Repressão a 

CINFORMANDOOPINIÃO



ANO 4 - ED. 289 - 24/4/2023  -  21

11/24

Crimes Contra Concessionárias de Serviço 
Público (DRCSP) foi inaugurada na Zona de 
Expansão de Aracaju. A iniciativa é resultado 
de uma parceria público-privada firmada 
entre a Energisa e a Secretaria de Segurança 
Pública (SSP), por meio de um termo de 
Cooperação Técnica. Dentre as atribuições da 
DRCSP, está a investigação de crimes de furto, 
roubo de energia elétrica além da receptação 
de equipamentos de energia. O diretor-
presidente da Energisa em Sergipe, Roberto 
Currais, destacou a importância da atuação da 
delegacia no combate ao furto de energia, que 
traz prejuízos para a população, além de riscos 
de óbitos e acidentes graves.

ROBERTO CURRAIS
“O furto e fraude de energia, o “popular gato”, 
traz prejuízos para toda a população, pois afeta 
a qualidade do fornecimento de energia para 
os clientes que pagam os seus respectivos 
consumos, além do risco de acidente por 
choque elétrico.  Essa parceria tem como 
objetivo realizar ações conjuntas que inibam 
as ocorrências de furtos, roubos, atos de 
vandalismo, e consequentemente, riscos de 

CINFORMANDOOPINIÃO
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acidentes graves e fatais. Para o estado, ainda 
teremos o benefício adicional da redução da 
perda de arrecadação por conta da redução 
dos furtos e fraudes de energia”, afirma 
Roberto Currais.

FÁBIO MITIDIERI
O governador Fábio Mitidieri destacou a 
importância da criação de uma delegacia 
especializada em crimes contra as 
concessionárias de serviço público. “Quando 
a gente fala em parceria público-privada 
estamos falando em avanços, melhorias e 
oportunidades para servir melhor a sociedade. 
O que a Energisa tem feito agora com essa 
parceria com a SSP e Governo do Estado é 
oportunizar a sociedade que mora aqui em 
toda Zona de Expansão. Fico feliz em ver essa 
parceria acontecer, pois vai gerar segurança 
no combate aos furtos e no combate ao crime 
contra as empresas e o patrimônio”, afirma.

PASTOR DIEGO I
O vereador Pastor Diego (PP) defendeu a 
abertura da Comissão Parlamentar Mista 
de Inquérito (CPMI) para investigar os atos 
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criminosos ocorridos no dia 8 de janeiro. 
Na ocasião, o parlamentar apresentou 
cenas divulgadas pela emissora CNN Brasil 
onde o ministro do Gabinete de Segurança 
Institucional (GSI), General Gonçalves Dias, 
é flagrado deixando vândalos entrarem no 
Palácio do Planalto.

PASTOR DIEGO II
As gravações mostram um baixo contingente 
de segurança durante o episódio, além da 
ação dos integrantes do referido órgão, onde é 
possível ver um agente entregando água a um 
invasor. De acordo com os fatos, o ministro-
chefe do gabinete – que esteve no local na hora 
dos ataques – pediu demissão do cargo logo 
após a repercussão das imagens.

PASTOR DIEGO III
“Diante do exposto, levanto a tese do porquê 
tanta oposição, tamanha dificuldade de o 
Governo Federal ver a CPMI ser instalada. 
Claramente percebemos o ministro tratando 
as pessoas criminosas e os invasores que 
ficaram presos, de forma harmoniosa. 
Até cortês, abrindo portas, servindo água, 
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caminhando no meio de tudo sem nenhuma 
oposição”, alertou o parlamentar.

LAÉRCIO OLIVEIRA I
Em entrevista à TV Senado, Laércio Oliveira 
(PP-SE) defendeu um debate qualificado da 
proposta do novo arcabouço fiscal, que deve 
substituir o teto de gastos em vigor, para 
buscar o equilíbrio das contas públicas. “O 
projeto é importante e chega num momento 
excelente para que haja um ambiente de debate 
qualificado e a gente discuta com seriedade as 
regras fiscais e tributárias para o país”.
 
LAÉRCIO OLIVEIRA II
O PLP 93/2023 entregue pelo Poder 
Executivo ao Congresso Nacional na terça-
feira (18) limita o ritmo de crescimento das 
despesas da União. Laércio Oliveira disse 
que vai estudar a proposta detalhadamente 
e acredita que, a partir da próxima semana, 
os parlamentares terão condições de 
começar a analisar o texto. “Os deputados 
e senadores vão poder se debruçar sobre o 
assunto para poder atender às expectativas 
da sociedade e, com conhecimento e 
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opiniões claras, discutir e votar este 
arcabouço”, explicou Laércio.

LAÉRCIO OLIVEIRA III
O projeto começa a ser examinado na Câmara 
dos Deputados, onde precisa do aval de 257 
parlamentares. O presidente da casa, deputado 
Arthur Lira, acredita que a matéria deverá 
ser votada até o dia 10 de maio. Em seguida, 
a proposta vai ao Senado, onde depende da 
aprovação de 41 senadores. O presidente do 
Congresso Nacional, senador Rodrigo Pacheco, 
defendeu uma “tramitação célere” do projeto.

AUMENTO DE GASTOS
Entre outros pontos, o novo arcabouço 
fiscal prevê uma regra geral para aumento 
de gastos nos anos de 2024 a 2027. O 
crescimento real da despesa fica limitado 
a 70% da variação da receita apurada nos 
últimos 12 meses. Para evitar distorções em 
períodos de arrecadação muito alta ou muito 
baixa, o texto estabelece uma margem de 
segurança: os gastos podem crescer pelo 
menos 0,6% e no máximo de 2,5% ao ano. 
O governo estabeleceu como meta zerar o 
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déficit primário das contas públicas em 2024 
e atingir os superávits de 0,5% do Produto 
Interno Bruto (PIB) em 2025 e 1% em 2026.

DANIELLE & LAGARTO I
A delegada e secretária de Políticas para as 
Mulheres, Danielle Garcia, é a mais nova cidadã 
lagartense. A entrega do Título de Cidadania, 
proposta pelo vereador Belizário Augusto e 
aprovada por unanimidade em reconhecimento 
ao trabalho desempenhado no enfrentamento 
ao crime no estado de Sergipe, foi realizada na 
Câmara Municipal de Lagarto.

DANIELLE & LAGARTO II
Danielle Garcia fez um agradecimento especial 
ao vereador Belizário pela propositura da 
honraria. “Desde o primeiro momento, se 
mostrou um amigo para todas as horas, 
confiando em mim e criando laços de amizade 
que carregarei por toda a vida. E é através do 
vereador Belizário que estendo minha gratidão a 
todos os demais vereadores de Lagarto que, de 
forma unânime, aprovaram a concessão deste 
título. Agradeço ainda a todos os amigos do 
município que sempre me acolheram”, declarou.
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DANIELLE & LAGARTO III
Durante seu discurso, Danielle Garcia 
relembrou as suas memórias com a 
população lagartense. “Hoje é um dia muito 
feliz para mim, pois estou numa cidade que 
desde muito nova adoro, cercada de pessoas 
que aprendi a amar e que com muito carinho 
chamo de amigos. Foram inúmeros momentos 
que passei aqui ainda na adolescência nas 
vaquejadas e parque de exposição. E ser 
reconhecida cidadã lagartense tendo tantas 
memórias afetivas desse lugar torna tudo 
ainda mais especial”, afirmou.

LUCIANO PIMENTEL I
O deputado estadual Luciano Pimentel 
(Progressistas) recebeu a visita do atleta 
sergipano Vagner de Aço, bicampeão brasileiro 
de Strongman, esporte que envolve provas de 
força e resistência. Natural de Nossa Senhora 
do Socorro, ele também foi campeão sul-
americano em 2019 e 7º colocado no mundial 
realizado no Uzbequistão, no mesmo ano.

LUCIANO PIMENTEL II
“Vagner é um atleta que há oito anos 
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se dedica a uma modalidade esportiva 
pouco conhecida em nosso estado. Ele 
tem alcançado resultados expressivos, 
conquistando títulos e obtendo colocações 
importantes nas competições que participa. 
Foi uma alegria imensa recebê-lo e conversar 
sobre os próximos passos da carreira deste 
sergipano que leva o nome de Sergipe por 
onde passa”, afirma Luciano Pimentel.

VAGNER DE AÇO
De acordo com Vagner, é importante que os 
parlamentares conheçam a realidade dos atletas 
de Sergipe. “É um prazer visitar o deputado 
Luciano Pimentel, que está sempre buscando 
dar visibilidade ao trabalho que desenvolvemos. 
Fico feliz de ter atenção e o apoio do nosso 
deputado”, destacou. Nos dias 8 e 9 de julho, 
Vagner de Aço estará na cidade de Mogi das 
Cruzes, em São Paulo, representando Sergipe 
no Strong for All Vacation, considerado o maior 
evento de Strongman da América do Sul.

PAULO JÚNIOR I
O deputado estadual Paulo Júnior (PV) cobrou 
políticas públicas de habitação para diminuir o 
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déficit habitacional do estado. Em seu discurso, 
ele apresentou dados do Observatório de 
Sergipe sobre o tema, os quais apontam que o 
estado possui 19.414 domicílios improvisados. 
O documento traz, ainda, que 3% dos 
domicílios sergipanos, o que corresponde 
a 24.256 moradas, são classificados como 
habitações precárias, sendo 4.842 domicílios 
rústicos, como habitações em prédios em 
construção, viadutos, tendas, barracas.
 
PAULO JÚNIOR I
“Sabemos que nosso estado tem um número 
grande de déficit habitacional. Dados do 
Observatório de Sergipe apontam que 
Sergipe tem 19.414 domicílios improvisados, 
que são aqueles sem paredes de alvenaria 
ou madeira aparelhada, o que expõem as 
famílias a condições insalubres. É urgente que 
discutamos políticas públicas de habitação, 
peço ao governo do Estado que coloque o 
tema em pauta e apresente programas para 
discussão”, declarou o parlamentar.
 
YANDRA MOURA I
As potencialidades do estado de Sergipe no 
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setor energético foram fruto de um workshop em 
Brasília: “Sergipe: a Nova Fronteira Energética do 
Brasil”, realizado pela Eneva, maior empresa de 
gás natural do país. A deputada federal Yandra 
Moura (União) participou do evento e destacou 
a importância para o avanço econômico em 
Sergipe. “Sabemos do potencial da Eneva 
e colocamos nosso mandato à disposição. 
Vislumbramos o avanço econômico e a criação 
de novas vagas de emprego e incentivos à 
economia do nosso estado”.

YANDRA MOURA II
Os debates tiveram como finalidade 
identificar possíveis caminhos de 
avanços, oportunidades de fomento 
ao desenvolvimento socioeconômico. 
A operadora se apresentou aos 

https://cinformonline.com.br/
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representantes de Sergipe, enquanto 
novo agente econômico pela operação 
da Usina Termelétrica Porto de Sergipe I 
(HUB Sergipe), relacionando os benefícios 
atrelados à geração de emprego e renda, 
tributação, dentre outros. Além da bancada 
federal de Sergipe, estiveram presentes 
o governador do estado, Fábio Mitidieri, 
secretários de Estado e representantes nos 
âmbitos público e privado.

ALMOÇO DE NEGÓCIOS I
O assunto “Direito Empresarial” é de suma 
importância para que os empresários e 
empreendedores saibam sobre os seus direitos 
em caso de qualquer problema. E este vai ser 
o tema do Almoço de Negócios do Movimento 
“É de Sergipe”, que terá mais uma edição neste 
mês de abril. Será na próxima quarta, 26 de 
abril, a partir das 11h45 no restaurante do 
Vidam Hotel, na Orla da Atalaia. O palestrante 
é o advogado Danilo Aragão, sócio da DAS 
Advogados, com escritório em São Paulo. 

ALMOÇO DE NEGÓCIOS II
“É um momento único e de grande importância 
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para os empreendedores e empresários 
sergipanos. Um almoço muito enriquecedor e 
cheio de novidades, além de muito networking 
e captação de clientes”, destacou Lincolin 
Amazonas, presidente do Movimento É de 
Sergipe. Danilo é graduado em Direito pela 
Universidade de São Paulo, mestrando em 
Filosofia e Teoria Geral do Direito pela USP, 
graduado em Administração de Empresas 
pela Escola de Administração de Empresas 
da Fundação Getúlio Vargas e graduando em 
Contabilidade, Finanças e Analytics.

SHOWROOM DO VEREZZA
Toda a qualidade, tecnologia de ponta e 
acabamento da Verezza Móveis Planejados se 
unirá ao talento do arquiteto Wesley Lemos. 
A empresa que já se firmou no mercado quer 
alçar novos voos, ampliando o seu leque 
no mercado de modulados e decoração de 
interiores. Para isso, a empresa contratou o 
famoso arquiteto que possui escritórios em 
Sergipe, Bahia e São Paulo, e começou a obra 
do seu primeiro showroom. Wesley assinará 
todos os mobiliários e marcenaria no espaço 
com inauguração prevista para setembro.

22/24CINFORMANDOOPINIÃO
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WESLEY LEMOS
Wesley elogia o endereço escolhido pelo staff 
da Verezza, onde já funcionou a loja House 
Décor. “Gosto das características originais 
da casa que agora ganhará um ar mais 
contemporâneo. “Será um espaço conceitual, 
unindo a praticidade às demandas atuais”, 
adianta o arquiteto. O showroom consolidará 
a Verezza, uma marca que já chama a atenção 
dos profissionais da área pelo design inovador 
e acabamentos de alto padrão, além da 
excelência na montagem dos ambientes.

ALQUIMIA CULTURAL
O Alquimia Cultural, dentro da semana de 
celebração do Dia do Livro, promove o evento 
“Breves Reflexões sobre a obra de Yuval Noah 
Harari”.  A palestra acontecerá no próximo dia 
27, às 17h30, e será ministrada pelo professor e 
Mestre em Educação Manuel Alves do Prado Neto. 

PATRÍCIA BATALHA
O objetivo de Patrícia Batalha, 
administradora do espaço, é atrair o 
público-leitor da cidade, entre eles os fãs 
de Harari, considerado um dos grandes 
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pensadores da atualidade. O israelense, 
historiador e professor no Departamento 
de História da Hebrew University of 
Jerusalem, Harari emplacou três best-
sellers mundiais nos últimos cinco anos. 
“Suas publicações despertam muito 
interesse e uma procura incessante na 
nossa livraria”, explicou a empresária.

MANUEL ALVES
“Harari obteve grande sucesso com Sapiens, 
Homo Deus e 21 Lições para o Século 21. 
Este último difere dos outros dois, com ‘o 
analisar de perto o aqui e o agora’”, adianta 
Manuel, professor atuante de história do 
Ensino Médio, que aceitou o desafio proposto 
pelo Alquimia Cultural. “Ressalto que o livro, 
como é concebido pela modernidade, é fonte 
de saber e de prazer, inerentes às grandes 
utopias humanas. O encontro será um 
descontraído bate-papo”.

CRÍTICAS E SUGESTÕES
habacuquevillacorte@gmail.com e 
habacuquevillacorte@hotmail.com

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS
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A reportagem do Cinform On Line 
conversou com a deputada federal Delegada 
Katarina Feitoza (PSD), que dentre 
outras coisas, pode ser a indicada de seu 
agrupamento para disputar a Prefeitura de 
Aracaju no próximo ano. Ela se diz focada no 
mandato e não descarta a possibilidade. Ela 
também acredita no consenso da escolha 
junto ao prefeito Edvaldo Nogueira (PDT) e 
nega qualquer “arranhão” com o atual gestor 
de Aracaju. Ela também fala de seus projetos 

KATARINA APOSTA QUE 
SEU GRUPO CHEGARÁ AO 
CONSENSO SOBRE A PMA

DE OLHO EM 24

Por Habacuque Villacorte | Equipe CinformOnline

1/5

lDeputada diz que está focada no bom 
exercício de seu mandato na Câmara Federal
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no início de mandato na Câmara Federal e faz 
avaliações dos governos de Fábio Mitidieri 
(PSD) e Lula (PT). Confira a seguir, e na 
íntegra, esta breve entrevista: 

CINFORM ON LINE: Iniciando a entrevista, 
vamos à pergunta que não quer calar: 
a deputada Katarina Feitoza é ou não é 
pré-candidata à prefeita de Aracaju em 
2024? Seu nome tem sido “ventilado” com 
frequência, mas você tem ou não interesse 
em disputar a PMA?

DELEGADA KATARINA: Hoje estou focada 
no meu mandato de deputada federal e não em 

FOTOS DIVULGAÇÃO
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ser prefeita de Aracaju. Mas sou de grupo e hoje 
mais do que nunca me sinto preparada para 
quaisquer desafios nesse mundo da política. 
Mas nenhuma conversa aconteceu ainda sobre 
2024. Como eu sempre digo “uma coisa de cada 
vez”, e agora é a hora da Câmara Federal. 

O prefeito de Aracaju, Edvaldo Nogueira, 
tem demonstrado certa preferência pelo 
nome atual secretária de Saúde da capital, 
Waneska Barboza, para sucedê-lo; você 
tem intenção de disputar esta indicação 
ou vai trabalhar pelo consenso? Acredito 
que Edvaldo deve ser o gerenciador natural 
desse processo, e é normal que ele tenha suas 
preferências. Mas, assim como eu, ele também 
já mostrou que é uma pessoa de grupo e tenho 
certeza de que o consenso prevalecerá, pois 
essa é uma marca do nosso agrupamento. De 
qualquer forma, acredito que essa discussão 
ainda não seja oportuna, pois, como eu disse, 
o momento é de focar no meu mandato; a 
eleição de 2024 deve ser debatida lá em 2024. 

Dentro de Aracaju há o comentário geral 
na classe política de que o prefeito Edvaldo 

ENTREVISTAPOLÍTICA
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Nogueira não aprova sua candidatura à 
prefeita; ficou algum “arranhão” após a 
campanha eleitoral do ano passado entre 
vocês ou não? De jeito nenhum. Nada de 
arranhões, nossa relação continuou como 
sempre, de respeito e admiração mútuos. 

Você era a vice-prefeita da cidade, tinha a 
simpatia do ex-governador Belivaldo Chagas 
e do governador Fábio Mitidieri. Seu nome 
não seria uma indicação natural do prefeito 
e do agrupamento? Veja, Habacuque, se tem 
uma coisa que eu aprendi nos últimos anos 
na política é que nem sempre o mais óbvio é o 
que acontece. Porque a política tem meandros 
muito próprios e cada eleição tem seu ritmo 
e seus critérios. Então, como eu disse, vamos 
esperar o tempo das coisas.

Há quem diga que o momento é de 
uma mulher governar Aracaju. Qual a sua 

ENTREVISTAPOLÍTICA

A política tem meandros muito próprios e 
cada eleição tem seu ritmo e seus critérios”
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avaliação? No ano passado fizemos história 
elegendo as primeiras mulheres sergipanas 
para a Câmara, e acredito que podemos fazer 
o mesmo na capital, pois eu defendo que nós 
mulheres precisamos ocupar esses espaços 
que também são nossos, e tem sido muito 
importante pra mim participar desse movimento. 

Olhando um pouco para o seu mandato 
de deputada federal, qual a avaliação 
até agora? Está satisfeita com seu 
desempenho? Como tem sido a experiência 
no Congresso Nacional? Eu estou 
extremamente satisfeita. Quem conhece o 
ritmo das coisas em Brasília, sabe que nada 
lá é fácil. Por isso, desde que fui eleita eu 
comecei a buscar espaços. Hoje, sou titular 
na Comissão mais importante da Casa, que 
é a CCJ; além de mais duas Comissões, a de 
Segurança Pública e a de Defesa dos Diretos 
da Mulher. Também estou atuando pela 
Frente Parlamentar em Defesa das Mães de 
Pessoas com Doenças Raras, que está sendo 
implementada ainda, e na Frente contra a 
violência obstétrica e coordeno a Frente 
Parlamentar em Defesa do Rio São Francisco, 

ENTREVISTAPOLÍTICA
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que será instalada por 
esses dias. Também fui 
escolhida como vice-
líder do nosso bloco na 
Câmara. Tudo isso é muito 
significativo pra mim, uma 
mulher, nordestina, num 
primeiro mandato. 

Que projetos do seu 
atual mandato você já 
destacaria em poucos meses atuando 
na Câmara Federal? Apresentei um PL, o 
437/2023, que cria linhas de créditos para 
mulheres vítimas de violência. Ele prevê a 
redução da Taxa de Juros de Longo Prazo 
(TLP) em 50% quando forem aplicadas a 
microempresas e empresas de pequeno porte 
controladas e dirigidas por mulheres vítimas 
de violência doméstica e familiar. Também 
protocolei alguns requerimentos, como o 
aprovado na última semana, que autoriza 
a realização de uma audiência pública para 
ouvir representantes de diversos órgãos, a 
fim de discutir os atentados a escolas. Outra 
proposição que teve aceitação da Casa foi a 

ENTREVISTAPOLÍTICA
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da que se transformou na nova lei que atualiza 
o Estatuto da Criança e do Adolescente (ECA) 
sobre o cadastro de crianças desaparecidas, 
da qual fui relatora. Outro requerimento que 
apresentei foi para que o Ministério da Saúde 
explique a execução do Plano Nacional de 
atendimento integral às pessoas com doenças 
raras. Esses projetos são muito importantes 
no cenário atual, o que demonstra que meu 
mandato é propositivo e antenado com as 
demandas da sociedade. 

Como a senhora avalia o início do governo 
de Fábio Mitidieri? Tem alguma observação 
especial a fazer da gestão? Vejo o início do 
mandato de Fábio como o vejo: acelerado 
(risos). Fábio não para e consegue, como poucos 
gestores, ser técnico e ao mesmo tempo popular. 
Ele consegue pensar em mecanismos de gestão 
e estar nas ruas, com as pessoas, isso tem dado 
uma celeridade muito boa ao mandato dele, 

ENTREVISTAPOLÍTICA

Aracaju tem se tornado uma 
cidade cada vez melhor e mais 

funcional para as pessoas”
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porque consegue ouvir a sociedade e também 
os demais poderes. Acredito que esses primeiros 
dias de Governo surpreenderam positivamente 
tanto pelo ritmo quanto pelas entregas. A 
observação que gostaria de fazer é pelo espaço 
dado às mulheres, com pastas estando pela 
primeira vez em mãos femininas. Isso tem sido 
um marco de inclusão e tem feito a diferença. 

Voltando para Aracaju, a oposição reclama 
que o prefeito, após sete anos, não resolveu 
o problema da falta de mobilidade, do 
transporte coletivo e do ultrapassado Plano 
Diretor. Ainda assim, qual a sua avaliação 
sobre a gestão de Edvaldo Nogueira? A 
melhor possível, pois estive ao lado de Edvaldo 
por dois anos e conheço de perto o trabalho 
da gestão. É uma administração muito técnica, 
toda baseada em planejamento estratégico, 
com projetos e metas. Não é à toa que Aracaju 
tem se tornado uma cidade cada vez melhor 
e mais funcional para as pessoas. É claro que 

A observação que gostaria de fazer 
é pelo espaço dado às mulheres”
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ainda há problemas, que nem tudo foi feito, 
mas falo com muita segurança que o que era 
possível fazer, foi e será feito. 

O governo Lula iniciou seu mandato e 
tem sido alvo de muitas críticas, inclusive 
pelos posicionamentos públicos e 
declarações polêmicas. Por que, até agora, 
a gestão dele ainda não desandou? Por que 
os órgãos federais em Sergipe continuam 
sendo dirigidos por indicados do governo 
anterior? Esse governo se apresenta em uma 
conjuntura muito peculiar, onde se tem que 
lutar pela governabilidade em um país dividido. 
Ataques frontais à Democracia, “teoria da 
conspiração”, congresso em “chamas”, onde 
ninguém se entende. Realmente seria quase 
um milagre se o governo federal tivesse 
conseguindo dar grandes passos.

Concluindo a entrevista, e quanto à 
CPMI dos atos de 8 de Janeiro? Qual a sua 

Vivemos um momento de dualidade 
e beligerância no Brasil”
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avaliação? É contra ou a favor? Por que 
tanta demora para fiscalizar e resolver 
algo que chamou a atenção do Mundo 
para o Brasil? Ao meu ver, a apuração, que 
já está sendo feita pela Polícia Federal, STF 
e Ministério Público Federal, é o que de fato 
tem de ser feito como medida para o que 
ocorreu no dia 08 de janeiro, pois acredito nas 
instituições do nosso país. Como parlamentar, 
eu vou acompanhar os trabalhos, caso haja 
a instalação da CPMI, mas não acredito que 
seja oportuno, uma vez que vivemos um 
momento de dualidade e beligerância no Brasil 
e precisamos pacificar em vez de politizar 
investigações. Temos temas importantes 
a serem discutidos na Casa, a exemplo do 
novo arcabouço fiscal, orçamento, reforma 
tributária, etc, que ficarão paralisados por 
conta de uma CPMI que tem por objeto de 
investigação o mesmo que já está sendo alvo 
do STF, PF e MPF. O STF acabou de indiciar 100 
pessoas, e as investigações continuam. E cada 
investigação tem seu tempo, ainda mais essa, 
que envolve tantos autores e situações.

VOLTAR PARA
ÍNDICE CADERNOS

VOLTAR PARA
PRIMEIRA PÁGINA
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KEIZERSANTOS
JORNALISTA

EDIÇÃO 274

EM ARACAJU, ITABAIANA VENCE 
O CONFIANÇA E CONQUISTA O 

TÍTULO ESTADUAL DE 2023
Na segunda partida 

da grande final do 
Campeonato Sergipano 
de Futebol, na Arena 
Batistão, em Aracaju, 
a Associação Olímpica 
Itabaiana venceu a 
Associação Desportiva 
Confiança por 2x0, 
com gols de Bambam 
e Tiago. Na primeira 
partida, que aconteceu 
no Estádio Etelvino 

contato@sergipepress.com.br
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ARBITRAGEM DA FINAL
A última partida da final ficou sob 
responsabilidade da árbitra central Thayslane de 
Melo Costa. As suas assistentes foram Vaneide 
Vieira de Góis e Vanessa Santos Azevedo. O 
quarto árbitro foi Wendell Oliveira Santos. No 
VAR, Fábio Augusto Sá, e o assistente do VAR, 
Cleriston Clay Barreto Rios. n

Mendonça, em Itabaiana, o clube tricolor havia 
vencido o Dragão pelo placar de 2x0, com gols de 
Tiago e Bambam. Com renda de R$ 259.845,00, 
o público pagante foi de 8.423 pessoas e 4.833 
pessoas que não pagaram ingressos. Com o 
título, o clube serrano garantiu vaga na fase de 
grupos da Copa do Nordeste, na Copa do Brasil e 
na Série D do Campeonato Brasileiro de 2024. n
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NOVO ESTÁDIO
E as novidades em Itabaiana não param. 
Na última segunda-feira (17), o prefeito 
do Município do Agreste, Adailton Sousa, 
autorizou a construção do estádio municipal, 
que deve ser construído no Bairro São 
Cristóvão, no campo Chico Cantagalo. O 
novo estádio receberá o nome do saudoso 
radialista Francis de Andrade e deve ter 
capacidade para 2 mil pessoas. n

MELHORES DO SERGIPÃO
A Federação Sergipana de Futebol (FSF) 
realiza nesta segunda-feira (24), às 18h30, 
no espaço Mediterrâneo House Music, na 



ANO 4 - ED. 289 - 24/4/2023  -  50

4/5ARENA SERGIPANA

capital sergipana, a solenidade dos melhores 
do Campeonato Sergipano 2023. Em parceria 
com a Associação dos Cronistas Desportivos 
de Sergipe (ACDS), a FSF realizou a apuração 
dos melhores do Sergipão 2023. A votação 
foi realizada de maneira online e teve a 
participação de 51 cronistas sergipanos. n

https://cinformonline.com.br/
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CONFIANÇA
O vice-campeão sergipano, a Associação 
Desportiva Confiança vai estrear na Série C 
do Campeonato Brasileiro na quinta-feira 
(04/05), às 19h, no Rei Pelé, contra o CSA. A 
estreia em Aracaju será no dia 8 de maio, às 
20h, contra o Altos, do Piauí. n
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https://api.whatsapp.com/send?phone=557999604-5253
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Sempre que me perguntam onde gostaria 
de ter nascido, respondo sem pestanejar: 
no interior, na cidade de Estância, isso não 
muda meu amor e carinho por Aracaju, 
cidade onde nasci e me criei, mas Estância 
era meu lugar de férias, de dias cheios de 
alegria na casa da minha avó Marocas, uma 
cozinheira afamada na cidade, que fazia uma 
maniçoba que dava água na boca desde o 
momento em que começava a cozinhar e 
que durava dias no fogão de lenha. Meu avô 
Dede Sobrinha era um barbeiro que tinha 
sua barbearia na Capitão Salomão, vizinho 
ao Bar Central de seu Raimundo Juliano. Ele 

GILBERTO LIMA DE 
ESTÂNCIA PARA O MUNDO

NEUFONTES

CANTOR, COMPOSITOR, PUBLICITÁRIO E GESTOR CULTURAL

1/8
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era uma personalidade marcante da cidade, 
amigo de todos, onde ouvia as histórias, 
causos e mentiras dos estancianos de todas 
as classes sociais e divulgava.

Minha tia Margarete, famosa professora 
de ciências e biologia, me tratava como 
príncipe. Desde que eu era criança, ela 
me levava para todos os lugares, me 
apresentava às suas amigas e alunos, e 
eu adorava cada momento. Minha tia Ilda, 
mais jovem, sempre um docê, estudante 
ainda, se transformou em professora e 
escritora, e meu Tio Antunes, o mais novo da 

2/8| CULTURAGERAL
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família, gostava de cantar e participava dos 
concursos de calouros da Rádio Esperança.

Houve uma história fantástica que 
aconteceu: a voz de meu tio Antunes era 
de menino, uma voz bem fina que não tinha 
mudado na adolescência. O pessoal da idade 
dele não perdoava. Um dia, no concurso 
de calouros em um sábado pela manhã, no 
auditório da Rádio Esperança, fundada pelo 
engenheiro e jornalista Jorge Prado Leite, 
amigo do meu avô Dede, A Rádio Esperança 
foi a primeira emissora de rádio criada no 
interior de Sergipe, quando ele foi anunciado 
no concurso de calouros ficou tão nervoso 
que, na segunda frase, sua voz mudou ao vivo 
nas ondas do rádio, como todos esperavam. 
Até minha avó, que estava escutando, ficou 
assustada e correu para a rádio para saber se o 
menino dela estava bem.

Assim que as férias escolares chegavam, 
eu já estava pronto para ir à Estância. Minha 
mãe, contava histórias sobre a cidade e seus 
personagens. Ela falava com entusiasmo sobre 
Jardim de Sergipe, título dado pelo imperador 
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Dom Pedro II quando visitou a cidade. Contava 
também sobre o São João da cidade, com 
seus Buscapés, Espadas, Barcos de Fogo e 
Batucada, e sobre o Carnaval com os Caretas, 
e eu, queria ver tudo de perto. 

Dona Susete era apaixonada por tudo o 
que acontecia na cidade e me contou sobre 
o Recopilador Sergipano, o primeiro jornal 
do estado, criado por Monsenhor Fernandes 
da Silveira, além da Fábrica Santa Cruz. Ela 
me mostrava as casas seculares revestidas 
com azulejos portugueses na Capitão 

4/8| CULTURAGERAL
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Salomão e no Pernambuquinho, as igrejas 
do Rosário e a catedral Nossa Senhora de 
Guadalupe, onde ela casou.

A casa dos meus avós ficava na esquina da 
Rua Pedro Homem da Costa, “um mexicano 
fundador da cidade e responsável pela 
construção da Catedral de Guadalupe, ele 
construiu em homenagem à protetora do 
México”. Esquina com a rua Gumercindo Bessa, 
outro estanciano importante, jurista e expoente 
das letras jurídicas em Sergipe e no Brasil.

Naquela casa ou na barbearia do meu avô, 
conheci muitos estancianos ilustres, como 
Raimundo Juliano, o jornalista Raymundo 
Souza Dantas, Seu Raimundinho Souza, 
prefeito algumas vezes da cidade, pai de 
Eugenia Teixeira e Leopoldo Souza, Domingos 
Silva, Nivaldo Silva, Valter Cardoso, Pedro 
Siqueira, Jorge Leite pai do Ivan Leite, e Seu 
Damião, um famoso taxista da cidade.

Mas as pessoas que mais me interessavam 
eram os artistas, como José de Dome, os 
Gêmeos, Félix Mendes, Beto Forro, Judite Melo, 

| CULTURAGERAL 5/8



ANO 4 - ED. 289 - 24/4/2023  -  59  

Leonardo 
e Hunald 
Alencar, 
Lira Carlos 
Gomes, 
banda Unidos 
em Ritmo e 
Os Cometas. 
Durante 
minha 
juventude, 
nos bailes 
do Cruzeiro 
e da ABB, 
eu conheci 
Rogério, 
Pedro 
Antônio, 
Jorge Boca de Cantor, Tibúrcio, Edgar, Roberto 
Carioca, Osvaldo Gomes, João José, Pinguim, 
Batera, Luiz Carlos, João José e Edmundo 
Moraes o Brasinha, entre muitos outros. Mas 
havia um em particular que minha mãe sempre 
falava e lembrava dos concertos de piano em 
casa ou nas festas da escola das freiras que não 
conheci pessoalmente: Gilberto Lima.

6/8| CULTURAGERAL
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Gilberto Lima do Nascimento mostrou seu 
talento para a música desde muito jovem, 
tocando no piano de casa e se formando 
com apenas 16 anos no Instituto de Música 
e Canto Orfeônico de Sergipe, atualmente 
Conservatório de Música de Sergipe. Mais 
tarde, mudou-se para o Rio de Janeiro, onde 
estudou na Academia Lorenzo Fernandes e 
se apaixonou pela cidade. Durante 30 anos, 
Gilberto tocou em casas noturnas como 
Moulin Rouge, Vivará, Gargalo, Peter Thomas 
e o Restaurante Rio’s, mostrando sua técnica 
e poesia musical, e sendo convidado para 
tocar com grandes nomes da música carioca, 
como Chiquinho do Acordeon.

Gilberto Lima participou de shows e 
gravações de importantes artistas da MPB, 
como Nelson Gonçalves, Martinho da Vila, 
Claudete Soares, Peri Ribeiro, Paulinho da 
Viola, Silvio Cesar, Silvia Teles, e Ivon Curi. 
Além disso, integrou a orquestra da TV Globo, 
participou de programas de rádio e televisão 
e atuou no Festival da Jovem Guarda no 
Clube Municipal, sob o comando de Erasmo 
Carlos e Roberto Carlos.

| CULTURAGERAL 7/8
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Apesar de ter conhecido Gilberto 
pessoalmente apenas nos anos 90, na 
casa da Eugenia Teixeira, onde passei a 
noite admirando o seu talento ao teclado e 
lembrando das histórias da minha mãe, e 
depois já nos anos 2000 em meu estúdio 
Capitania do Som, me tornei seu amigo e 
dezenas de vezes sentei para ouvir suas 
histórias e ouvir seu piano magico. Gilberto 
não deixou seu DNA musical só nele, o filho 
Rafael Nascimento herdou seu talento e o 
dom doas teclas. Até hoje escuto no meu 
toca CD o disco “GILBERTO LIMA, UM 
PIANO ROMÂNTICO”. 

Gilberto Lima é um exemplo do talento 
musical nato sergipano, mostrando sua poesia 
musical e acordes mágicos de um piano que 
fala com o coração. Sua contribuição para 
a música brasileira é inestimável e deve ser 
sempre lembrada e reverenciada. 

8/8| CULTURAGERAL
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Quando a Filosofia da Natureza começava 
a dar seus primeiros passos no continente 
americano, ela já se deparava com o problema 
da apropriação privada e exclusiva dos bens 
naturais. O filósofo estadunidense Henry David 
Thoreau, que é, provavelmente, o primeiro 
Filósofo da Natureza do Novo Mundo, vivia 
em plena época da “conquista do Oeste” 
americano e da revoluçao industrial. 

CRIMES E INJUSTIÇAS 
AMBIENTAIS NA ZONA DE 
EXPANSÃO EM ARACAJU

1/5GERAL

EVALDO BECKER 
PROFESSOR DA UFS

PRIVATIZAÇÃO DOS RIOS: 
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  Tanto em Caminhando quanto em Walden, 
duas de suas obras mais conhecidas, Thoreau 
critica o cercamento das terras públicas e a 
privatização das águas e da natureza em geral. 

Em Caminhando o autor alerta que no 
futuro “a terra estará dividida em diversas 
áreas de lazer – é esse o nome – nas 
quais alguns poucos terão apenas um 
prazer estreito e exclusivo; as cercas se 
multiplicarão; serão inventadas armadilhas 
e outras engenhocas para confinar os 
homens aos caminhos públicos; e andar pela 
superfície da terra de Deus terá um novo 
significado: o de invadir as possessões de 
algum senhor respeitável” (THOREAU, 1984, 
p. 90). Ele convidava seus contemporâneos 
a gozar das possibilidades de experienciar 
as florestas comuns, rios e lagos, antes que 
chegassem os tempos ruins, previstos por 
ele e vivenciados por nós, infelizmente. Na 
mesma época, Elisée Reclus, considerado 
um dos pais da ecologia contemporânea, 
desenvolve importantes reflexões que têm 
a natureza e, mais especificamente, a água 
enquanto objeto de sua reflexão. Em Do 

2/5GERAL FILOSOFIA & POLÍTICA
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sentimento da natureza nas sociedades 
modernas o autor crítica “o furor de 
apropriação” da natureza comum. Reclus 
escreve:  “as paisagens são recortadas em 
quadrados e vendidas ao comprador mais 
abonado; cada curiosidade natural, o rochedo, 
a gruta, a cascata, a fenda de um glaciar, tudo, 
até o som do eco, pode tornar-se propriedade 
particular” (RECLUS, 2015, p. 78). 

Nestes e em outros textos os autores 
ajudam a desenvolver o amor e o respeito 
pela natureza comum, que pertence a todos. 

 As preocupações ensejadas pelo 
pensamento de ambos os autores e por 
outros que se seguiram levaram vários 
países a protegerem em suas constituições, 
certos recursos naturais estratégicos, que 
deveriam continuar sendo de uso público e 
cuja apropriação privada e excludente passou 
a ser considerara criminosa. Este é o caso 
do Brasil. Em nossa Constituição Cidadã de 
1988 fica claro que as águas dos rios e suas 
margens, pertencem à União e aos Estados, e 
não podem ser apropriadas privadamente.

3/5GERAL FILOSOFIA & POLÍTICA
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 Embora as beiras de rios sejam protegidas 
por legislações nacionais, estaduais e códigos 
urbanísticos, o que vemos, infelizmente, é 
a ação criminosa e injusta de apropriação  
privada e excludente, das referidas áreas. 

Na “Zona de Expansão”, em Aracaju, a 
situação infelizmente não é diferente. Várias 
Construtoras de grande porte têm loteado 
as beiras de rios e impedido ou dificultado 
o acesso das populações locais aos cursos 
d’água. As praias do Rio Vaza Barris e de seus 
afluentes, como o Rio Santa Maria, têm  sido 
cercadas, muradas e privatizadas à revelia da 
lei, da ética e da justiça.

 No bairro Robalo, em Aracaju, a população 
local, composta em grande medida por 
pescadores e marisqueiras, têm visto 
seu direito de acesso ao rio Santa Maria  
comprometido e negado por uma construtora 
que está implantando um grande loteamento 
no bairro. Dentre as primeiras medidas 
adotadas pela Construtora, que prevê em 
suas peças publicitárias o “acesso controlado” 
e “praia exclusiva”, é limitar o acesso e 

4/5GERAL FILOSOFIA & POLÍTICA



ANO 4 - ED. 289- 24/4/2023  -  66

constranger os moradores que tentam chegar 
o rio e a praia, pasmem, por meio de via 
pública. Moradores são fotografados, placas de 
carro são anotadas, tudo isso feito à revelia da 
lei. Foi implantada uma cancela com porteiro 
que controla e limita o acesso da população 
local ao rio que também lhe pertence. 

Os moradores estão revoltados, e com 
razão, por terem seu acesso aos peixes, aos 
mariscos, e ao seu principal local de recreação, 
bloqueado  pelo interesse excludente, injusto, 
e ilegal de uma construtora que despreza o 
bem estar da população local. É esse o tipo 
de desenvolvimento que queremos? Penso 
que a população do bairro Robalo, entre a qual 
também me incluo, diga não. Queremos nosso 
acesso à praia e ao Rio Santa Maria garantidos. 

Respeitem os moradores do Robalo. 
Respeitem os Rios e Praias Públicas de Sergipe.

5/5GERAL FILOSOFIA & POLÍTICA

lEvaldo Becker - É Professor de Ética e Filosofia Política do Departamento de Filosofia 
da Universidade Federal de Sergipe. Doutor em Filosofia pela Universidade de São 
Paulo - (USP) e Pós-Doutor em Filosofia pela Université du Québec à Trois-Rivières - 
(UQTR), Canadá. Mediador Judicial de Conflitos. evaldobecker@gmail.com
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